
日前，世界著名学术出版
机构施普林格出版社发表撤
稿声明，旗下期刊《肿瘤生物
学》宣布撤回 1 0 7 篇发表于
2012年至2015年的论文，原因
是同行评议造假。107篇论文
全部和中国研究机构有关，创
下了正规学术期刊单次撤稿
数量之最。

107篇造假论文，125家研
究机构，524名中国医生，这次
集体论文造假，着实造出了不
小的“规模”。原因在于，论文
作者通过第三方作弊中介投
稿，伪造虚假同行评审，变相

“助推”论文发表。换言之，论
文作者钻了同行评审的空子，

“既当运动员，又当裁判员”。
这件事看似是同行评审机制
存在漏洞所致，实则暴露出医
生晋升、职称评定等机制不健
全的深层次问题。

此次撤稿事件中，相比高
校研究人员，国内各大医院成
了重灾区。论文造假群体中医
生身影的出现，与目前国内医
生评价体系不无关系。有的医
院以发表论文或论文数量为
评价导向，有的医院对发表论
文的期刊级别有硬性要求，当
论文成为职称评定、岗位晋升
的硬杠杠，其功利属性就会放
大，从而溢出到市场。随之而
来的是，产业市场形成攻守同
盟，类似于同行评审等机制失
灵。而且，同行评审及投稿过
程中的造假问题是全球性的，
并非任何国家所特有。

既然审查机制已经出现
问题，当务之急是理清各方
责任，猛药去疴。过去两年，

《肿瘤生物学》就进行过两次
“清理”，并且批量撤稿，论文
存在评议造假并非首次。亦

即说明，此前发现的机制漏
洞没有得到及时补救，早已
出现期刊编辑对评审专家信
息、评审专家评审意见审核
不严格等问题。

同时，我们更要刀俎向
内、革除积弊。为约束造假
论 文 作 者 、第 三 方 作 弊 机
构，虽然出台了一系列“严
刑峻法”，却并未彻底终结
论文造假产业链，反有愈演
愈烈的态势。一个重要原因
在于，相比之下，中国论文
造假的成本过于低廉。一名
中国学者被发现造假，面临
的 可 能 只 是“ 收 回 研 究 经
费”这样的处罚。但在欧美
日韩各国，造假者将被取消
教授职位和学位，而且可能
因欺诈、挪用公款而坐牢。
违 规 成 本 若 不 足 以 震 慑 到
造假者和投机者的心灵，在

巨大的利益面前，一些“小
小惩罚”自然止不住他们铤
而走险的脚步。

就此事而言，该医治的
不 只是涉 嫌 造 假 的 医 生 和
第三方作弊机构，同行评审
机制也是该医治的“病”。任
何一项评审机制，可能存在
哪些漏洞，可能让哪些人从
中获利，都需要进行全方位
考量。而当出现问题、发现
问题以后，理应及时终结问
题。论文造假的瘤疾久治不
愈，关键还因“唯论文论”的
评 价 机 制 太 刻 板 。在 定 身
份、论待遇的问题上，我们
赋予它的权重过大。尝试实
行多样化的业绩评价机制，
增 加 其 他 更 能 体 现 学术水
平和稳固学术品质的指标，
该是当 前 更 应 关 切 和 解 决
的难题。

医学论文批量被撤，病灶在评价机制

就此事而言，该医治的不
只是涉嫌造假的医生和第三方
作弊机构，同行评审机制也是
该医治的“病”。论文造假的瘤
疾久治不愈，关键还因“唯论文
论”的评价机制太刻板。在定身
份、论待遇的问题上，我们赋予
它的权重过大。

读书是人生的正确打开方式

□乔杉

4月23日，本是一个平常
的日子，因为有了“世界读书
日”，而让这个日子有着不同
寻常的味道。有人捧起了书，
有人读起了书，有人聊起了
书……在这样的日子，让书成
为主角，再是合适不过。

中国人有读书的传统，五
千年中华文明史，处处氤氲着
书香。但曾几何时，舆论场出
现过“读书无用论”，不少人一
度对“读书改变命运”表示怀
疑。在2014年世界读书日之
际，曾经出现过一份调查，数
据显示，2013年我国成年国民
人均纸质图书阅读量为4 . 77
本，远低于韩国11本、法国20
本、日本40本、以色列64本。这
样一组数据，让人“辣眼睛”。

情况正在改观。近日，新
闻出版研究院公布了第十四
次国民阅读调查情况，调查显

示：2016年我国成年国民各媒
介综合阅读率、数字化阅读方
式的接触率、图书阅读率、成
年国民人均图书阅读量都较
2015年略有上升，2016年手机
阅读率达到66 . 1%，已经连续8
年增长。在全民阅读率上，虽
然还有差距，但进步也是实实
在在的。这从一个侧面表明，
整个社会对于读书的认识，有
了新的提升。

人生不是追求财务自由，
就是追求心灵自由，或者同时
追求两种自由。读书是通往心
灵自由的阶梯。博尔赫斯曾经
讲过，“如果有天堂，那应是图
书馆的模样”；卡尔·波普尔曾
经说过，“假如世界毁灭了，图
书馆还在，很容易重建世界，如
果图书馆也没有了，我们就会
变成原始人”。读一本好书，如
同与一位贤者对话。一个人的
精神发育史，实质上就是一个
人的阅读史，与贤者对话多了，
思想水平自然会有提升。腹有
诗书气自华。通过读书，人变
了，气质变了，视野变了，境界

变了。很难想象，如果不读书，
又怎么能够实现心灵自由？

即便从财务自由讲，读书
的作用也愈加凸显。人们常常
把读书对应着学历，事实上读
书并不等于学历。今年2月，胡
润研究院发布的“2017社会大
学英雄榜”显示，登上胡润百
富榜的2000多位资产达20亿
元及以上的企业家中，有一半
人没有全日制本科或研究生
学历。这似乎给人一个错觉，
看看读书没有什么用吧！这批
豪富的起始文凭低，并不代表
他们不读书；即便他们当初没
有读多少书，但对应着他们崛
起的时代背景，已经发生了根
本变化。在知识经济时代，读
书对一个人的财务自由，发挥
着越来越大的影响作用。

人生的所有意义，其实都
是为了遇见更好的自己。读书
的价值，正是能够遇见更好的
自己。正是从这一层面讲，读书
才是人生的正确打开方式。如
果我们要想增加人生的高度、
宽度和厚度，那就要努力读几

本书。网上曾经流行过一句话，
据说是杨绛先生讲的，“你的问
题在于读书不多而想得太多。”
其实对于一个不读书的人，可
能连真正的诗意畅想都做不
到，又怎么可能拥有诗意生活？
读书的好处很多，可以获取信
息、增长知识、开阔视野，可以
陶冶性情、培养和提升思维能
力等等。虽然读书日只有一天，
但读书应该成为习惯，成为我
们的生活方式。

读书要读经典，要多读有
价值的书。庄子讲过，“吾生也
有涯，而知也无涯。以有涯随
无涯，殆矣！”人生有涯，要读
的书前所未有地多，如果将大
把的时间用在一些无聊阅读
上，那真是太可惜了。因此，我
们既要追求阅读的数量，更要
追求阅读的质量。历经时间洗
练的经典，更能帮助我们打破
无处不在的枷锁，实现真正的
自由。

葛试说新语

推行注册制

堵住发审腐败

曾担任两届股票发行审核
委员会兼职委员的冯小树，通
过丈母娘和小姨子的账户提前
入股多家企业，投入本金仅300
万元，最终企业上市后迅速抛
售，获利2 . 48亿元。

冯小树案的小官巨贪，是
“非典型”却十分普遍的发审腐
败案件。发行审核部门掌握着
公司上市发行股票的生杀大
权，所以发审委一直是证监会
里最重要的实权部门。而在A股
市场，一旦上市就能火速圈钱，
这样的暴利之下企业形成了很
强的行贿动力，只要能上市，送
礼金、送原始股都不算什么，这
也是发审腐败屡禁不止的原
因。典型的发审腐败是利用审
核权为企业上市提供便利从而
收受贿赂，这和发改委官员利
用项目审批权寻租原理是一样
的。而冯小树案之所以是“非典
型”的发审腐败，是因为其非法
收入并非来源于贿款，而是通
过职位之便创造的信息不对称

“赚”回来的，等于利用公众赋
予其的审批权提前知道了上市
信息，这基本是个只赚不赔而
空手套白狼的好生意，尤其在A
股市场畸高的市盈率下，利润
更加惊人，最终冯小树的300万
元滚成了接近2 . 5亿元。

根据《证券法》规定，证券监
督管理机构的工作人员在任期
或者法定限期内，不得直接或者
以化名、借他人名义持有、买卖
股票。然而，冯小树出事不是因
为常规监管而是被举报，说明这
类案件基本是不告不管，告了还
是他没来得及转移财产而主动
回国自首的。不仅监管缺失，问
责也是相对轻的。冯小树非法牟
利2 . 48亿元，顶格处罚也只是罚
款2 . 51亿元，终身市场禁入，人
身自由是不受限制的。

近年来，证监会已经打了
几只“大老虎”，发审腐败还是
如韭菜一般割了一茬又长一
茬。这是因为核准制下，发审委
发挥着价值判断的功能，对于
一个企业是否能上市掌握着绝
对权力，这就造成了腐败空间
一直存在。这几年来，市场一直
呼吁以成熟资本市场一贯使用
的注册制代替核准制，以封堵
制度漏洞，就是治本之策。

（摘自《南方都市报》）
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没公车不下乡，满满都是“套路”

□乔志峰

江西鄱阳县凰岗镇辖内
有一座危桥，村民称随时有坍
塌的可能。近日，记者和县水
利局联系并反映情况时，遭多
部门推诿，其中一名建设管理
股程股长竟称没有公车没办
法下乡。媒体曝光后，当地县
领导痛批水利局“孙连城”式
工作作风。

没有公车，就无法查看危
桥？这理由，看似很搞笑、很奇
葩，却并不令人有太多惊诧。
推诿扯皮踢皮球、千方百计为
自己的不作为找借口，原本就
是某些人的强项。想必不少人
都还记得无锡滨湖区民政局

“无空调不办公”的事儿———
该局发通知称，其婚姻登记处
因双休日开不了空调导致电

脑设备不能正常工作，周六停
止办公，被网友批“懒政”。“无
空调不办公”“没公车不下
乡”，岂非如出一辙、相映成
趣？至于机关单位提前下班只
因“天黑得早”之类的新闻，媒
体上也没少报道。

比“没公车不下乡”言论
更值得关注和反思的，是该事
件中的一些细节，以及由此折
射出的诸多“套路”。4月21日，
媒体记者多次拨打鄱阳县水
利局局长高杨电话，均无人接
听。随后，记者和县水利局办
公室刘主任取得联系，刘主任
称：我们既不清楚情况，也不
能处理问题，更不方便转达问
题，让记者找负责工程的建设
管理股程股长。记者拨通程股
长电话，才出现了“没有公车
没办法下乡”的雷言雷语。很
显然，不负责任、不把群众利
益和安危当回事的，并非只有
一名程股长，该单位整体风气

堪忧，从“大领导”到“小领
导”，推诿扯皮之风或许已经
根深蒂固，形成了“惯例”。连
媒体记者调查都被推来推去，
可以想见普通群众反映问题
遭遇“套路”时有多么的无奈。

媒体不曝光，无动于衷；
媒体批评了，立马行动，要车
有车、要人有人——— 当地村民
向记者反馈，22日清晨7时，县
水利局局长高杨等人就到达
凰岗镇柏树村危桥，当场就定
下了整修方案。早知今日，何
必当初？亡羊补牢，未为晚也，
但为何危桥存在那么多年，群
众反映了那么多次都视而不
见，直到媒体曝光才有动作？
不由得让人怀疑这也是“套
路”，不过是为了应对舆情、顺
利脱身的危机公关手段。

媒体曝光，相关部门积极
整改，结局还算“皆大欢喜”。
不过，做了错事及时纠正是本
分，同时更应深挖的是出现这

种问题的思想根源。说到底，
还是源于某些单位的工作人
员宗旨意识不足、责任心不
够，没有摆正自己的位置，没
有把老百姓的事情放在心上。
思想根源不挖出来，今后说不
定还会闹出类似的荒唐事儿。

过而能改，善莫大焉。对
涉事单位也不宜揪着不放。
我所好奇的，是还有没有其
他地方、其他单位也像某些
单位那样，“无空调不办公”

“没公车不下乡”？公开说出
来的可能不多，但以各种理
由推诿扯皮磨洋工、工作状
态不佳者，想必会有。当地县
领导不仅要痛批水利局“孙
连城”式工作作风，还要查查
其他部门和单位是否也存在
类似做法，以此次事件为契
机开展全面的大反思和大整
治。千万不要把“下属犯错、
领导怒斥”也当成一种表面
文章和忽悠公众的“套路”。

□周磊

葛一家之言

葛公民论坛
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